第三十二回 馬謖諫めを拒んで街亭を失う、 孔明 涙 を揮って馬謖を斬る

― 泣いて馬謖を斬る

前回

[から今回まで)

ここを超えねばなりません。当時の山越えのルートは東から子午道、駱谷道、褒斜道(斜谷道)、漢中と渭水平原の間には、峻嶺な秦嶺山脈が横たわっています。蜀から魏に攻め込むには 峻嶺な秦嶺山脈が横たわっています。

故道と四つあ り、いずれも断崖絶壁の山道を通り抜けねばなりません。他に、一 だんがいぜっぺき 番西に山脈

を迂回するルートがあり、第一次北伐では、諸葛亮はここから祁山に向かっています。

『三国志』 (諸葛亮伝・魏延伝)で少し補足しておきます。

のとき、渭水流域の南安・天水・安定の三郡が魏に背いて諸葛亮に呼応します。一方で諸葛のとき、渭水流域の南安・天水・安定の三郡が魏に背いて諸葛亮に呼応します。一方で諸葛 このとき諸葛亮は、山脈を迂回する西端の平坦なルートをとって、 祁山に向かいます。こ

亮は、 る動きを見せます。 趙雲に陽動作戦を命じます。趙雲を箕谷に向かわせ、 魏の大将軍曹真は、この陽動作戦にひっかかり主力を郿を差し向 東寄りの斜谷道から郿を攻撃す けます。

この隙に乗じて、 諸葛亮は、 西北に迂回して祁山を攻略したのです。 敵の意表をついた作戦

でした。

いでますが、 このとき、部将魏延が、子午道 (長安 への最短コース) から長安を急襲させてほしいと 諸葛亮はそれを危険と考え 一蹴 します。魏延は、自分の才能が発揮できず

恨みに思いました。 を率いて出発させます。 さて、諸葛亮の渭水流域への進出に対し、魏は曹真を総司令官に任命して、二十万の大軍

加担するとは何事かと厳しく論難され、恥辱のあまり死んでしまいます(「武郷侯王朗を 罵 自信満々、諸葛亮に論戦を挑みますが、諸葛亮から漢朝の 重恩 を受けながら曹丕の禅譲に り死す」)。諸葛亮が弁舌の才をみせる名場面ですが、もちろんフィクションです。 このあと曹真は、西方の異民族である ここで王朗という人物が、自分の弁舌で諸葛亮を降伏させてみせると大見得を切ります。 『三国志演義』の王朗は、華歆とともに献帝に魏への禅譲を迫った憎まれ役です。そして、 西羌 に救援を求めます。西羌には「鉄車隊」とよ

に救われたことを知ります。 める雲霧のなかに現れたのは関羽でした。 「このように、関羽は死後も『三国志演義』の舞台に登場してき 関興は帰る途中 張苞 に出会うと、 彼もまた関羽

関興は逃げ遅れてあわやというとき、一人の大将が現れて 羌兵 を蹴散らします。

蜀軍はその威力に歯が立たず大敗を喫します。

立ちこ

ばれる鉄板で囲われた戦車部隊があって、

要請をします。 蜀軍 そこに落とし込んで「鉄車隊」を打ち破ります。ここで曹真は、 は 西羌の「鉄車隊」 に苦戦しますが、 諸葛亮は、 雪が積もった平原に落とし穴をつく 魏の皇帝曹叡に救援の

は彼しかい この時、 司馬懿は、 ないとの声に、 諸葛亮の策略にかかって失脚していましたが、 ここで再び表舞台に登場してきます。そこへ 新城 太守孟達が謀 諸葛亮に対抗できるの

魏に降伏して曹丕 もと蜀の将軍であった孟達は、関羽を見捨てたことから劉備の怒りに触れることを恐れ、 (文帝) に重く用いられていました。しかし、 曹丕の後を継いだ曹叡は、

反したとの知らせがはいります。

諸葛亮の誘 孟達を警戒していました。 諸葛亮は、 ľ١ に応じて魏に背くと、 荊州に駐屯する孟達に、 司馬懿は孟達の意表をつき、電光石火のスピー 自分の北伐に呼応させようと働きかけます。 ドで攻め 孟達が

立てて鎮圧してしまいます。 曹叡は、 つい .で司馬懿に蜀軍を撃破するよう命じます。 ただし史実では、 司馬懿と諸葛亮

の対決は、 二三一年の第四次北伐からになります。

用懿は 張郃 を先鋒として、漢中ののどもとにあたる街亭を攻めとろうとします。

)街亭の戦がいてい

٧١

司

玉 [志演義] は、 「秦嶺の西」に街亭というところがあり、そのそばに 列柳城 という

城があ 0 街亭は渭水の北側にあり、 西 とするのは、地図上の位置が明らかに間違っています。 いって、 この二か所は 「漢中ののどもと」にあたる要害であると書いています。 一方 秦嶺山脈は渭水の南に連なる山脈ですので、 また、 「漢中」も 街亭を 秦嶺山脈 しんれいさんみゃく カン

南に位置しますので、はるか北の街亭が、 「漢中ののどもと」ということはあり得ません。

河西回廊また中央アジアへかせいかいろう 成否は、その街亭を確保でせいひ ります。 このように、 o) その街亭を確保できるかどうかにかかっていました。 街亭は、 『三国志演義』は、 中国本土から西方に通じるルー 地理的な位置関係については、とても無頓着なところがあ ト上の重要拠点でした。 つまり、 先に確保した ですから、 北伐の ほうが

諸葛 亮 0 北伐 の目的 は、 もちろん魏を征圧することにあ りますが、 しかしそれは 国 力で遥る

のル

| | |-

を手にするからです。

かに劣る蜀にとって、 一挙に成し遂げられる事業ではありません。 まずは、 中央アジアへの

合わせ、 ルート、 交易によって弱体な蜀の国力を増強することにあったと思います。その上で、蜀に すなわちシルクロードを確保し、それを南蛮征伐で拓いた西南シルクロードと結び、まなわちシルクロードを確保し、それを南蛮征伐で拓いた西南シルクロードと結び

異民族を慰撫し」と述べた戦略です。諸葛亮の目は、 諸葛亮が「天下三分の計」で、 「荊州と益州を支配し、西方の諸蛮族をなつけ、 けいしゅう えきしゅう 西方交易路の確保に向けられていたの 南方の

よる三国統一を目指したのではないでしょうか。

魏では歴戦の勇将 張郃 を街亭へ派遣します。一方、諸葛亮も馬謖を街亭に向かわせます。

第一次北伐は、諸葛亮が魏軍を圧倒してここまで順調に勝利を積み重ねてきました。しかし、

「街亭の戦い」で馬謖が戦術を誤り、一挙に頓挫することになります。

さて、馬謖と王平の軍勢は街亭に到着し、 地勢を観察した。

(本文抄)

も通すことはありません」と王平。 「この五つの道筋のすべてに陣営を築き、 木を伐らせて柵を作っておけば、 敵の一兵たりと

「道の上に陣営を築くとは、有りうべきことではない。ここの横の山は、まわりに連なる山

もなく、林がずっと広がっている。これこそ天の 賜 った要害だから、山の頂上に陣営を置

やつらが通ることは不可能です。この要路を放棄して頂上に陣営を構えれば、もし魏軍がふ いに押し寄せ、四方を包囲したとき、この地を保つことはとうていできません」と王平。 「それは、間違っております。道の上に陣営を築けば、たとえ敵軍の総勢が十万あろうとも、

と馬謖はからからと笑った。 うではないか。もし魏兵が攻めて来れば、 鎧 のかけらも残さず、皆殺しにしてくれよう」 「なにを女々しいことを。兵法にも『高きに凭って下を視れば、勢い竹を劈くごとし』と言

「でたらめなことを言うな。孫子も『これを死地に置いて、しかして後に生く』(『孫子』でたらめなことを言うな。孫子も『これを死地に置いて、しかして後に生く』(『孫子

わが方の軍勢は戦わずして混乱します」と王平。

「私はしばしば丞相のお供をして戦場に出ましたが、行く先々で、いつもお教えをいただき

を遮断すれば、

九地篇)と言っているではないか。魏軍がわが方の水を汲みに行く道を遮断すれば、

は必死となって、一人で百人の敵に匹敵するだろう。私はかねてから兵書に通じており、丞 相すらいつも私におたずねになるのは、おまえも知っているだろう」と馬謖。

「参軍(馬謖の役職)が頂上に陣営を築こうといわれるのなら、私に軍勢を分けていただき 魏軍が 私は 攻め寄せれば、後ろから呼応いたしましょう」と王平。 山の西側に陣営を築き、 『掎角の勢 (前後あい呼応して敵に当たる形勢) 』を取

馬謖は聞

き入れなかった。そこに突然、

山中の住民が一団となってやって来ると、

魏軍が

け。 攻め寄せてきたと報告した。 「私の命令を聞けないというのなら、五千の軍勢を分けてやるから、 私が魏軍を打ち破っても、おまえが手柄をたてたとは言わせないぞ」 王平が立ち去ろうとすると、 馬謖は言った。 勝手に陣営を築きに行

のもとに届けさせ、 王平は軍勢を率いて山から十里離れたところに陣営を築くと、急ぎ絵図をつくって諸葛亮 馬謖が山の頂上に陣営を築いたことを報告した。

馬謖は、「白眉」と称された馬良の弟で、馬良亡き後、諸葛亮がその将来を期待した才気煥発します。 ほくび 説

の青年でした。 「才器、 人に過ぐ」 孔明はこの馬謖を南蛮征伐にも参軍として同行させ、 とい われた馬謖を、 後継の人材として育てようとしたのです。 その意見に耳を傾けま

して、北伐の最大の山場である「街亭の戦い」に主将として起用します。

知りつつあえて起用します。おそらく、蜀の未来を託せる人材に育って欲しい、との思いが が伴わないから主将は任せてはならない、と念を押していました。しかし、諸葛亮はそれを ·かし、馬謖は才に走るきらいがあり、劉備もかつて諸葛亮に、馬謖は才はあるが実行力

あったのでしょう。

恵に乏しく、 かし、 馬謖は書物の上での溢れる才はありましたが、実戦の経験から身につけるべき知 実戦経験の豊かな王平の進言を聞かず、 汲水 のできない山上に布陣してしま

その 論評 は的を得ていたといわれる人物です。 馬謖とは 対照的 な、実戦の中でたたき上げ 作成する文章はすべて筋が通り、人に「史記」や「漢書」を読んでもらって内容を把握し、 います。 王平は実戦の中で生涯を過ごし、学問はなく字も書けませんでした。 しかし、彼が 口述 で

られた人物でした。おそらく、才に走り気負いが勝ってしまう馬謖に、諸葛亮が補佐役とし てつけたのでしょう。しかし馬謖は、王平の助言を無視してしまいます。

(本文)

馬謖が頂上から見下ろすと、魏の大軍が山野を埋め尽くし、旗さし物や隊列が整然と打ち

合図の紅旗をふっても、将兵はしりごみするばかりで、 並んでいる。 蜀軍の将兵はこれを見てみな肝をつぶし、 山から攻め下ろうとしない。 誰一人動こうとはしない。

め下って魏軍に突撃をかけたが、 怒った馬謖がみずから二人の部将を斬り殺したため、恐れおののいた将兵は、い 魏軍の方はびくともしない。 そこで、蜀軍はまた山 やいや攻 の頂上

を待つことにした。 へと退却した。 馬謖は事がうまく運ばないと見て、陣門をしっかり守備させ、 ひたすら救援

魏軍が辰の刻 と出くわした。 一方、王平は魏軍が攻め寄せたのを見て、軍勢を率いて討って出たところ、ばったり (午前八時)から戌の刻(午後八時)まで包囲しつづけると、頂上では水がな 数十合余り戦ったところで、王平は孤立無援で力尽き、やむなく退却した。

くなり、兵士は食べる物もなくなって、

蜀の陣中は大混乱に陥った。

すはげしくなった。 軍に降伏した。 そのうち山 の南側にいた蜀の軍勢が、 司 "馬懿はさらに山の 麓 から火をかけさせたので、 馬謖が制止するのも聞かず、 蜀の軍勢の騒ぎはますま 陣門を開 けて下 Щ

馬謖はとても守りきれないと見て、やむなく兵を駆り立てて山を下り、西へ向かって逃げ

出した。

(解説)

ます。

諸葛亮は前

進基地を失うことになり、

音をたてて

こうして、山上に布陣した馬謖は、汲水路 諸葛亮が綿密に組み立てた作戦は、 (水を汲みに行くルート) を断たれ大敗を喫し

りゅうりゅうしん 崩れてしまい 々辛苦は、 ・ます。 若い馬謖の慢心によって水泡に帰してしまいました。 若い馬謖の起用は裏目にでてしまい いほう まし た。 しかも彼は、 諸葛亮のそれまでの 諸葛亮が

追撃はしませんでした。学問はなくとも実戦の知恵を身につけた王平と、 方、王平は馬謖の敗退後、 ざんりゅう 残留兵をまとめて整然と退却します。 張郃も伏兵を疑 理論は頭にあった つてて

自分の後継として、大成を期待した人物だったのです。

軍を率いて西城県へ押し寄せます。 街亭の戦 <u>ر</u> ۲ の敗北を知った諸葛亮は、 その時、 すぐに 諸葛亮のもとには文官しか 西城県 に退きますが、 さいじょうけん 司馬懿は すぐに大

が生きた理論になっていなかった馬謖が、

対照的に描かれます。

は兵糧を 漢中 運びに行ったままでした。 魏軍が城門の前まで攻め寄せてくると、 おらず、 半分の兵士 諸葛亮

は 「空城の計」 で魏軍を退けます。

(本文抄)

ら、二手に分かれた魏軍が 西城 めざして殺到して来るではないか。 諸葛亮が城壁に上がって眺めたところ、はたせるかな、天を衝くほどの砂煙りをあげなが

に動き回ったり大声を発する者は、その場で斬る、と命令を出した。 そこで、諸葛亮は、旗さし物をすべてしまい、部将はそれぞれ城壁の持ち場につき、 勝手

って物見櫓に上ると、欄干を前にして座り、香を焚き琴を奏ではじめた。 して道を掃き、私に計略があるから、魏軍が攻め寄せても、騒いではならぬ、と指示した。 かくして、諸葛亮は 鶴氅 をはおり、綸巾を頭に載せて、二人の 小童 を供に連れ、琴を持

ず、急いで司馬懿にこの旨を知らせた。司馬懿は笑って本気にせず、全軍を停止させると、 馬懿の先手の軍勢が城壁の下に到着したが、このようすを見ると、先へ進むことができ

が目に入った。 すると、諸葛亮が物見櫓の上に座り、にこやかに笑いながら、香を焚き琴を奏でている姿 みずから馬を飛ばして様子をさぐりにきた。

諸葛亮の左側には宝剣を捧げ持つ童子、右側には払子を持つ童子が控えている。また、城

門では、二十人余りの領民が頭をたれて掃除をしており、 傍 らに人がいないようなようす

道へ退却せよと命じた。二男の司馬昭は言った。 司馬懿はこれを見て不審に思い、ただちに中軍にもどるや前軍と後軍を入れ替え、

北の山

まえたちにわかることではない。早く退却せねばならない」と司馬懿 ろを見ると、伏兵がいるに違いない。もし進撃すれば、やつの計略にはまることになる。お そこで二手の軍勢は残らず退却して行くと、諸葛亮は手を打って笑った。

諸葛亮は、慎重で危ない橋は渡ったことのない人物だ。今、城門を開け放っているとこ

却することはありません」

諸葛亮は軍勢がいないから、

わざとあのようなことをしているのではありませんか。

退

文官たちはただ呆然として、諸葛亮にたずねた。 7馬懿は魏の名将と聞いています。今、十五万の精鋭を率いてここまで押し寄せて来た。 ままえい 丞相 を見るなり、急いで退却したのは、どうしたわけでしょうか」

うすを見て、伏兵がいるのではないかと疑って退却したのだ。私とて好んで危ない橋を渡っ 「彼は、私がふだん用心深く慎重だから、危ない橋は渡るはずがないと思ったのだ。 このよ

たわけではない。やむをえなかっただけだ。やつは必ずや軍勢を率いて北の山道に向かった に相違ない。 私はすでに関興と 張苞 の二人に、あそこで待ち伏せるよう申しつけてある」

う」と一同は驚き敬服しながら言った。 「丞相の シ 妙計は、 鬼神も予測できません。 私どもなら、 城を棄てて逃げ出したことでしょ

(解説

諸葛亮は「空城の計」で司馬懿の大軍を退けると、すぐに漢中へ引き返していきます。 陽動作戦で箕谷に向かった 趙雲 も引き揚げてきますが、追撃してくる魏軍を打ち破り、

らし 賞賜を与えようとしますが、趙雲はそれを、「負け戦なのになぜ下賜があるのですか」と彼何も失わずに漢中へもどって来る見事な退却戦をおこないます。それを見た諸葛亮は、彼に い正論を述べて辞退します。

諸葛亮が 全幅 の信 頼を置い た趙雲も、 この翌年病でこの世を去ります。 趙雲は 趙雲の 長寿 を

穏やかな死は、それだけに深く印象に残るものがあります。 まっとうして安らかな死を迎えています。 関羽や張飛は非業の死を遂げていますが、

関羽・張飛・黄忠・馬超に続き、ここに趙雲も亡くなり、蜀の陣容は寂しくなる一方です。

馬謖を陣中に呼び入れます。

諸葛亮は漢中に帰ると、

(本文抄)

馬謖は涙を流しながら言った。

悟の上ですが、丞相にはなにとぞ 舜 が鯀(禹の父)を殺し禹を用いた故事を思いおこして 「丞相には私をわが子同然と思っていただき、私も丞相を父と思っておりました。死罪は覚

いただれば、私は死んでも思い残すことはありません」

「私とおまえは兄弟同然なのだから、おまえの子は私の子と同じだ。心配するにはおよばな 言いおわると、馬謖は声をあげて慟哭した。諸葛亮は涙をぬぐって言った。

左右の者が馬謖を軍門の外に引きずり出して、斬ろうとした。そのときちょうど参軍の

蔣琬 が成都から到着し、 首斬り人が馬謖を斬ろうとしているのを目にし、仰天して「待て」

と叫んだ。

蔣琬は諸葛亮と会って言った。

からだ。今、天下が分かれ争い、戦いが止むことがない 「昔、孫武が天下によく勝利をおさめることができたのは、法の用い方がきちんとしていた 智謀の臣を殺すのは、なんと惜しいことではありますまいか」 楚が得臣を殺すと、晋の文公は喜びました。今、天下はまだ平定されておりませんのました。からいます。 のに、法をないがしろにすれば、ど

首斬り人が階下で馬謖の首を捧げると、諸葛亮は慟哭してやまなかったので、

を流しながら言った。

うして敵を破ることができようか。

だから、

馬謖は斬らねばならないのだ」と、諸葛亮は涙

蔣琬がたずねて言った。 「すでに幼常(馬謖の字) は罰せられ、軍法は正されたにもかかわらず、丞相にはどうして

謖は言葉ばかりで実質がないから、 お泣きになるのですか」 「私は馬謖のために泣いているのではない。 諸葛亮は答えて言った。 重用してはならない』と私に注意された。今、 先帝 (劉備) は白帝城で亡くなられる際に、『馬 私は深く

自分の不明を恥じ、 聞いた将兵は、 みな涙を流さないものはなかった。 馬謖は 享年 三十九歳。ときに建興六 先帝のお言葉を思い出して泣いたのだ」

年(二二八)夏五月のことだった。

(解説)

諸葛亮は、 参軍の蔣琬の反対を押切り、涙をふるつて馬謖を斬罪に処します。

せてはいけない」と諸葛亮に注意を与えていました。この世の辛酸をなめ尽くし、 劉備 (表 を見てきた劉備に一日の長があったのです。さすがの諸葛亮も、 は臨終のさい、「馬謖は言葉巧みで頭はいいが、 実質が伴わないから重要な仕事をさ 馬謖の起用はその判 物 の

でしょうか。それだけ蜀の人材は不足していたのです。蔣琬は、人材確保をせねばならない しかし、それを承知の上で、諸葛亮は、馬謖に実戦の経験を積ませようとしたのではない

断に曇りが生じた例とされています。

ときに智謀の臣を殺すのは惜しいと述べます。 「惜しむらくはこの時、人才已に魏・呉二国に収め盡され、**

得る人、 に魏と呉に収用されつくしたため、蜀が獲得した人材は魏や後に比べると少なかった)、と 較ぼ少なし(『二十二史箚記』)」(惜しいことにはこの時、 才能ある人材はすで

故に

(蜀が)

蜀の実状を指摘しています。

謀は冴えていても、それを現実の形あるものとする人材群が不足していました。彼が馬謖の また、このころ蜀では、劉備と苦楽をともにした第一世代の人材が亡くなり、諸葛亮の智

諸葛亮はこの一年後に再び北伐をおこないますが、そのとき次のように言っています。

欠点を承知の上で使わざるをえない状況だったのです。

現に向けて大きく前進したことでしょう。 ていれば、北と南の交易路がつながって蜀の国力は高まり、諸葛亮の「天下三分の計」は実 突撃隊長もありません。数年もすれば三分の二を失うでしょう」(『三国志』諸葛亮伝」 ここで「泣いて馬謖を切る」を、歴史書『三国志』で見ておきたいと思い ともあれ、「街亭の戦い」は、惜しみても余りある痛恨の敗北でした。もし勝利をおさめ (第一次北伐から) わずか一年しかたっていないのに、 果たさねばならない使命と現実の厳しさを直視し、悲痛な胸中を吐露しています。 趙雲をはじめ七十人の部将を失

『三国志』 には、 街亭の敗北後の馬謖について、 内容の違う二つの記載があります。

に謝す)」というものです。 の将軍)に大敗した。 漢中に帰り、 馬謖を死刑にして兵士に謝罪した (謖を戮して、以て 衆 つは、 「諸葛亮伝」の 「馬謖は諸葛亮の指示にそむき、行動は妥当性を欠き、 『三国志演義』はこれを採用しています。

ために涙を流した」というものです。 二つめは、「馬良伝」の「馬謖は投獄されて死に(謖下獄して、 物故す)、諸葛亮は彼のぶっこ つまり病死か自殺の

こちらは馬謖は斬罪されたのではなく「投獄されて死んだ」、獄死、

まだ平定されていないのに智謀の士を殺したとは、なんと残念なことでしょう。』 可能性もあるということです。 しかし、馬良伝の注に引く「襄陽記」に、 「 蔣琬 は諸葛亮に向かっていった、 しょうえん 『天下が 諸葛亮

には刑死したものと考えられています。しかし、 を無視したならば、どうして 逆賊 を討つことができようぞ。』」とありますので、一般的 は涙を流していった、 『四海の内は分裂し戦争がまさにはじまらんとするときに、もし法律 獄中 での病死または自殺の可能性が、無 ごくちゅう

きにしもあらずというところです。

失敗に終わりました。

こうして、諸葛亮の第一回北伐は、